

Rapport de la Présidente

Commission permanente du
vendredi 13 septembre 2019

11^{ème} Commission

N° CP-2019-8-11-2

Service instructeur

DEAA - service appui administratif et financier

Service consulté

DEAA – Service Prospective et Politique
Européenne

FONDS DE SOUTIEN AUX INITIATIVES TRANSFRONTALIÈRES SOUTIEN A TROIS PROJETS

Résumé : Dans le cadre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT), il est proposé d'accompagner trois projets pour un montant total de 5 000 €. Ce rapport a fait l'objet d'un avis favorable de la Commission Actions, Relations Internationales et Promotion du Bilinguisme lors de sa réunion du 12 juillet 2019.

1. LES JOURNÉES DE L'ARCHITECTURE – EDITION 2019

La Maison Européenne de l'Architecture, association franco-allemande visant à communiquer sur l'architecture contemporaine auprès du grand public, organise chaque année depuis 2001 un festival intitulé « Les Journées de l'architecture ».

L'édition 2019 de ce festival aura lieu du 27 septembre 2019 au 31 octobre 2019 et aura pour thématique « *Transitions | Übergänge* ». Comme en 2018, environ 200 manifestations auront lieu dans une vingtaine de villes du Rhin supérieur. 50 000 visiteurs sont attendus.

Dans le Haut-Rhin, sont notamment prévus les événements suivants :

- à COLMAR : des soirées cinéma et un atelier de croquis et des midi-visites de plusieurs chantiers.
- A MULHOUSE et sur le périmètre de la m2A : manifestation artistique alliant danse et architecture au nouveau Learning Center de MULHOUSE, visites de bâtiments et de chantiers, parcours vélo sur la transition dans les différents quartiers de MULHOUSE et table ronde trinationale sur l'architecture et le design organisée par le Consulat suisse.

- A l'Ecomusée d'Alsace : colloque « patrimoine et paysage en révolution » dans le cadre de la semaine « ça turbine » organisée par le Conseil départemental, balade sur le thème de l'habitat d'hier et d'aujourd'hui et visite du carreau Rodolphe.
- A BERNWILLER : présentation d'une résidence d'un collectif d'architectes et table ronde sur les pratiques d'architecture participative.

Enfin, le festival s'adressera également au jeune public en organisant des ateliers de construction de cabanes, ainsi qu'un concours de construction de maquettes sur le thème « *A la conquête des espaces perdus* ». Les organisateurs comptent mobiliser 3 000 élèves issus de 150 classes d'Alsace, du Bade-Wurtemberg et des cantons de Bâle. Des interventions d'architectes dans les classes sont également proposées.

Le budget prévisionnel du projet est le suivant :

Dépenses		Recettes	
Achats	4 300 €	Produits d'exploitation	219 500 €
Frais de fonctionnement	59 000 €	<i>dont sponsors privés allemands</i>	57 000 €
Frais de personnel	124 400 €	<i>dont sponsors privés français</i>	129 500 €
Manifestations - communication	143 800 €	Subventions France	71 000 €
Programmation à l'année	6 000 €	<i>DRAC Grand Est</i>	28 000 €
Imprévus	3 000 €	<i>Région Grand Est</i>	8 000 €
Prévision de dotation aux fonds propres de la Maison Européenne de l'Architecture	20 000 €	<i>Département du Bas-Rhin</i>	4 000 €
		Département du Haut-Rhin	4 000 €
		<i>Eurométropole</i>	5 000 €
		<i>Ville de Strasbourg</i>	10 000 €
		<i>Ville de Colmar</i>	2 000 €
		<i>Ville de Mulhouse</i>	6 000 €
		<i>subventions spécifiques Rencontres européennes</i>	4 000 €
		Subventions Allemagne	30 000 €
		Organismes professionnels français et allemands	40 000 €
TOTAL	360 500 €	TOTAL	360 500 €

Le Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT) est sollicité à hauteur de 4 000 €.

Pour mémoire, la participation départementale à ce projet s'est élevée à 2 000 € depuis 2016, 3 000 € en 2014 et 2015.

Le Département du Bas-Rhin nous a informés qu'il n'a pas encore été sollicité.

Au vu de l'intérêt de cette manifestation pour la coopération transfrontalière locale, la Commission « Actions, Relations Internationales et Promotion du Bilinguisme » a proposé l'attribution d'une subvention de 2 000 € à la Maison Européenne de l'Architecture au titre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières en vue de la réalisation de ce projet.

2. ORGANISATION D'UN MATCH DE FOOTBALL TRANSFRONTALIER

L'Association des Maires du Haut-Rhin porte un projet de match de football transfrontalier, qui a été organisé le 28 juin 2019 au stade de BANTZENHEIM, en partenariat avec des élus du sud du Pays de Bade et l'équipe allemande constituée à cet effet « *Bürgermeister Mannschaft Südbaden* ».

L'objectif de ce projet était de renforcer les liens de coopération et de nouer des relations entre les élus français et allemands. L'organisation de ce match avait été annoncée à l'occasion du Forum Sport organisé par le Conseil départemental le 21 septembre 2018.

L'ensemble des élus municipaux du Haut-Rhin (maires, adjoints et conseillers municipaux) ont été invités au match et à la soirée qui a suivi. 17 joueurs et 140 spectateurs étaient présents lors du match, et 120 personnes ont participé à la soirée d'échanges et de convivialité qui a eu lieu ensuite.

Le budget prévisionnel du projet était le suivant :

Dépenses		Recettes	
Achats	1 000 €	Ressources propres	1 000 €
Location de matériel	1 000 €	Subvention de la Ville de Neuenburg am Rhein	250 €
Honoraires du personnel administratif et technique	1 000 €	Département du Haut-Rhin (sollicité)	3 750 €
Frais de déplacement	300 €	Autres recettes	2 000 €
Frais de restauration	3 000 €		
Mission (réception)	700 €		
TOTAL	7 000 €	TOTAL	7 000 €

Le Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT) était sollicité à hauteur de 3 750 €.

Au vu de l'intérêt de cette manifestation pour la coopération transfrontalière locale, la Commission « Actions, Relations Internationales et Promotion du Bilinguisme » a proposé l'attribution d'une subvention de 1 000 € à l'Association des Maires du Haut-Rhin au titre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières en vue de la réalisation de ce projet.

3. ORGANISATION DE L'EVENEMENT « LES PRELUDES OCTOPHONIA » 2019

La commune d'OTTMARSHEIM a organisé, du 13 juin 2019 au 16 juin 2019, l'évènement « Préludes Octophonia 2019 », qui a pour objectif de promouvoir la coopération transnationale et transfrontalière des citoyens européens dans le domaine de la musique, du chant choral et des nouvelles technologies. Il constitue les Préludes du festival « Octophonia » qui se tiendra en 2020 à OTTMARSHEIM, et dont l'objectif est de rassembler huit chœurs européens (en référence aux huit côtés de l'octogone), intergénérationnels, pour raconter et chanter l'histoire de l'Europe.

Lors de ces préludes 2019, des concerts de l'Orchestre Symphonique de poche de MULHOUSE ont été proposés, accompagnés de solistes, du chœur de VIENNE « Neue Wiener Stimmen » et de la Manécanterie Saint-Jean de COLMAR.

Ils avaient pour cadre l'abbatiale d'OTTMARSHEIM, réplique fidèle de la chapelle palatine d'AIX-LA-CHAPELLE. C'est pour célébrer la fin de travaux de restauration débutés en 2016 et fêter la renaissance de l'édifice, que la commune d'OTTMARSHEIM a choisi d'organiser un moment unique : un spectacle, qui allie traditions et nouvelles technologies pour faire vivre aux citoyens une expérience multi-sensorielle.

Le budget prévisionnel du projet était le suivant :

Dépenses		Recettes	
Matières et fournitures	1 000 €	Ressources propres	50 232 €
Location de matériel	24 000 €	Département du Haut-Rhin (sollicité)	35 488 €
Assurances	500 €		
Honoraires du personnel artistique et technique	21 000 €		
Publicité - communication	5 000 €	Autres recettes attendues (cotisations, dons, legs)	4 800 €
Frais de déplacement	1 700 €	Mécénat	1 000 €
Frais d'hébergement	6 000 €	Ville de Sainte Blaise (Allemagne)	1 000 €
Frais de restauration	6 300 €	Ville de Laufenburg (Allemagne)	1 000 €
Mission (réception)	1 500 €	Ville de Laufenburg (Suisse)	1 000 €
Charges de personnel	19 520 €		
Personnel bénévole	8 000 €		
TOTAL	94 520 €	TOTAL	94 520 €

Le Département a été sollicité à hauteur de 35 488 € correspondant au montant attendu au titre du programme INTERREG. En effet, la commune avait été accompagnée en vue du dépôt d'un microprojet INTERREG mais n'est pas allée au bout de la démarche.

Au vu de l'intérêt de cette manifestation pour la coopération transfrontalière locale, la Commission « Actions, Relations Internationales et Promotion du Bilinguisme » a proposé l'attribution d'une subvention de 2 000 € à la Commune d'OTTMARSHEIM au titre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières en vue de la réalisation de ce projet.

En conclusion, je vous propose :

- d'accorder et autoriser le versement des subventions suivantes :
 - 2 000 € à la Maison Européenne de l'Architecture pour l'organisation de l'édition 2019 des « Journées de l'Architecture »,
 - 1 000 € à l'Association des Maires du Haut-Rhin pour l'organisation d'un match de football transfrontalier,
 - 2 000 € à la Commune d'OTTMARSHEIM pour l'organisation de l'évènement « Les Préludes Octophonia 2019 ».

Ces subventions seront prélevées sur le programme F712, imputation 65-048-6562-2677-114 du Budget départemental 2019 et feront l'objet d'un versement unique sur présentation de bilans financiers et qualitatifs.

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

La Présidente



Brigitte KLINKERT

Brigitte KLINKERT